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Reunião do Conselho Científico 

Local: Sala de Reuniões dos Órgãos de Gestão da Faculdade de Motricidade Humana 

Data 29 de março de 2023 Hora: 14h30m 

Convocados 

Presidente: António Prieto Veloso 

Vice-presidente: Duarte Fernando da Rosa Belo Patronilho de 
Araújo 

Vice-presidente: Maria Celeste Rocha Simões 

António Fernando Boleto Rosado 

Maria de Fátima Marcelina Baptista 

Analiza Mónica Lopes Almeida Silva 

Marcos Teixeira de Abreu Soares Onofre 

Pedro José Madalena Passos 

Adilson Passos da Costa Marques 

Maria Filomena Araújo Costa Cruz Carnide 

Rui Miguel Bettencourt Melo 

Ana Sofia Pedrosa Gomes dos Santos 

Maria João Fernandes do Nascimento Alves 

António José Mendes Rodrigues 

Ana Maria da Silva dos Santos 

Sofia Alexandra Balula Pereira Dias 

Sérgio Miguel Lobo da Conceição Bordalo e Sá 

Joana Filipa de Jesus Reis 

Tiago Miguel Patrício Ribeiro 

Ordem de Trabalhos 

1. Informações 

2. Pedidos de Licença Sabática 

Presentes 

./ 

./ 

Ausência justificada 

./ 

./ 

./ 

./ 

./ 

./ 

./ 

./ 

./ 

./ 

./ 

./ 

Ausência justificada 

./ 

./ 

./ 



CONSELHO CIENTÍFICO 

- Prof. Doutor Pedro Jorge do Amaral de Melo Teixeira ao abrigo do artigo 77.0 

do Estatuto da Carreira Docente Universitária - Período de 6 meses com início 
no 1.0 semestre do ano letivo 2023/2024. (FMH-2023-000759) 

3. Ponto da situação da Distribuição de Serviço 

4. Outros Assuntos 

Ata 
A reunião foi presidida pelo Presidente do Conselho Científico (CC), Prof. Doutor António 

Prieto Veloso, e participaram os membros cuja presença consta da lista de presenças da 
presente ata e que dela faz parte integrante. 

Após cumprimentar os presentes, o Presidente do CC fez uma breve apresentação da 
Ordem de Trabalhos. 

1. Informações 

Não houve. 

2. Pedidos de Licença Sabática 

- Prof. Doutor Pedro Jorge do Amaral de Melo Teixeira ao abrigo do artigo 77.0 

do Estatuto da Carreira Docente Universitária - Período de 6 meses com início 
no 1.0 semestre do ano letivo 2023/2024. (FMH-2023-000759) (Anexo 1) 

v' Documento remetido pela Sr.ª Diretora Executiva da FMH, Dr.ª Dulce O'Neill 
"Submete-se à consideração do Conselho Científico." 

v' Tem parecer positivo do Conselho de Departamento de Desporto e Saúde; 

v' Informação da Divisão de Gestão de Recursos Humanos: "O processo encontra-se 
devidamente instruído ... " 

Propõe a sua substituição na lecionação das Unidades Curriculares: 

- Psicologia do Exercício (Licenciatura em Ciências do Desporto) e Modificação 
Comportamental (Mestrado em Exercício e Saúde) pelo Doutor Jorge Encantado, 
Psicólogo e investigador auxiliar da FMH; 

- Lecionação das Unidades Curriculares relativas ao Curso de Doutoramentos em 
Motricidade Humana - Atividade Física e Saúde possa ser assegurada pelo Prof. 
Doutor Adilson Passos da Costa Marques. 

v' Anexa declaração do Prof. Doutor Adilson Marques e do Doutor Jorge Encantado 

O Presidente do Conselho Científico informou que a proposta deu entrada nos serviços 
atempadamente, embora só tenha chegado ao Conselho Científico no dia 21 de março. 

Foi iniciado um breve período de debate. 

A Prof.ª Doutora Filomena Carnide informou que, quando teve conhecimento, na passada 
reunião do Conselho Científico do dia 8 de março, do pedido de licença sabática, enviou para 
o Conselho Cientifico uma proposta de distribuição de serviço da Unidade Curricular do Curso 

1mH 
Pág. 2 de 5 



CONSELHO CIENT Í FICO 

de Doutoramento em Motricidade Humana "Métodos de Investigação Avançada em 
Motricidade Humana", "da qual é a regente, em que era também prevista a possibilidade de 
substituição do Prof. Doutor Pedro Teixeira, no caso de o pedido de licença sabática ser 
aprovado. Informou que seria a própria a assegurar a lecionação. 

A terminar a sua intervenção, relativamente ao trabalho que o Prof. Doutor Pedro Teixeira 
irá desenvolver durante o período de licença sabática, coordenação editorial de livros, entre os 
quais, um sobre "Envelhecimento Ativo", considera importante que o Conselho Científico saiba 
quem serão os docentes da FMH que irão participar na execução deste projeto. 

O Presidente do Conselho Científico comprometeu-se a solicitar a informação. 

Não havendo mais intervenções, o Presidente do Conselho Científico propôs que se votasse 
um parecer positivo. 

O Conselho Científico deliberou, por unanimidade, pronunciar-se favoravelmente, sobre 
o pedido de Licença Sabática. 

3. Ponto da situação da Distribuição de Serviço 

O Presidente do Conselho Científico justificou o envio dos documentos com pouca 
antecedência, mas não foi possível fazê-lo mais cedo. 

O Presidente do Conselho Científico pediu à ProP Doutora Sofia Santos que fizesse o ponto 
da situação respeitante ao Departamento de Educação, Ciências Sociais e Humanidades 
(DECSH). 

A ProP Doutora Sofia Santos informou que já tinha sido enviada uma primeira versão para 
todos os docentes do DECSH para confirmação / identificação de problemas, acrescentando 
ainda, que a maioria dos professores do DESCSH tem distribuição de serviço acima das 6 h / 
ano, mas que há cinco professores com mais de 9 h /ano, dois dos quais acima das 12 h /ano. 

O Presidente do Conselho Científico mencionou os casos de professores com carga horária 
excessiva, lembrando que é necessário pensar-se na forma de resolver a substituição dos 
Professores Doutores Gonçalo Tavares e Marco Ferreira. Acrescentou ainda que, no DECSH 
se deverá pensar com urgência nos casos de professores que se poderão aposentar 
brevemente, e ajustarem-se as soluções propostas às alterações curriculares que houve, 

Interveio, seguidamente, o Prof. Doutor António Rodrigues, cuja opinião é a de que o 
Conselho Científico deveria fazer uma análise pormenorizada das necessidades de 
contratação, referindo que há casos em que há propostas de contratações persistentes. 
Acrescentou que o Conselho Científico deverá dar indicações, a quem de direito, sobre as 
necessidades efetivas da FMH, ao mesmo tempo que deverá ter uma visão das pessoas que 
têm uma carga letiva muito elevada. 

Seguidamente, o Presidente do Conselho Científico reforçou a ideia de que, para haver 
propostas de contratações, estas terão de ser justificadas: (1) identificando as áreas e as 
necessidades e (2) fazê-lo de uma forma clara e objetiva. 

Há, na sua opinião, um défice de estratégia de futuro, identificando-se um conjunto de 
limitações que começam a ser muito óbvias. Identificam-se maiores dificuldades no DECSH do 
que no Departamento de Desporto e Saúde (DOS) sendo que, neste caso, as contratações têm 
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a ver com as modalidades. No seu entender, as modalidades deverão ter professores de 
carreira, devendo-se privilegiar os casos dos professores das modalidades que poderão 
lecionar noutras áreas. Este trabalho de levantamento de necessidades {identificação do n.º de 
ETI e identificação do perfil das pessoas a contratar) deverá ser iniciado nos grupos de 
disciplinas, para que haja uma justificação forte e clara para as necessidades de contratação. 

O Prof. Doutor Marcos Onofre chamou a atenção para o facto de que o critério de 
polivalência para a contratação de docentes (no caso das modalidades), dever ter que ser 
considerada na avaliação docente, nomeadamente contornando as críticas que, neste 
processo, tem havido sobre a dispersão no percurso profissional de docência e investigação. 

Após esta intervenção, a Prof.º Doutora Analiza Silva fez o ponto da situação da distribuição 
de serviço no DOS. Referiu que há dois docentes com carga horária acima das 9 h I ano, mas 
que concordaram com a situação. Acrescentou que há um pedido de licença sabática da Prof.ª 
Doutora Isabel Fragoso, para o 2. 0 semestre, e que há proposta para a sua substituição (A 
Unidade Curricular (UC) "Cinantropometria" será assegurada pela Prof.ª Doutora Filomena 
Vieira, na UC "Nutrição no Treino Desportivo" será substituída pela Prof.ª Doutora Cristina 
Bento, e na UC "Nutrição, Exercício e Saúde" por dois estudantes de doutoramento da 
especialidade de Atividade Física e Saúde que aceitaram a proposta. 

O Presidente do Conselho Científico informou que todos os Curricula Vitae terão de vir ao 
Conselho Científico, mesmo os que respeitam a contratações que já não são novas. 
Relativamente às orientações de estágios nas modalidades, deverão ser analisados 
cuidadosamente os casos dos docentes que têm, ou não, o grau de treinador. Disse ainda que 
espera que no próximo dia 1 O de abril já possa haver uma visão detalhada da distribuição de 
serviço do DOS. 

O Prof. Doutor Duarte Araújo lembrou que foi feito um esforço grande no sentido de reduzir 
o número de horas de alguns docentes. No entanto, ainda há 17% de professores com carga 
horária acima das 9 h / ano, e o Conselho Científico deverá zelar para que tal não suceda. 
Deverá igualmente intervir no caso de professores que têm cargos de gestão. 

O Presidente do Conselho Científico lembrou que no caso do Professor Doutor João 
Barreiros que tem uma distribuição de serviço reduzida, deverá ser solicitada uma justificação 
formal para a redução do horário, por ser Diretor do Instituto Confúcio. 

O Presidente do Conselho Científico solicitou às Prof.ªs Doutoras Analiza Silva e Sofia 
Santos que solicitassem os Curricu/a Vitae atualizados dos professores convidados para que 
o Conselho Científico possa ter uma visão atualizada dos perfis. 

Quanto a este ponto, foi sugerido que fosse feita uma base de dados com os respetivos 
links o sistema de gestão curricular- CIÊNC/AV/TAE. 

A terminar, o Presidente do Conselho Científico agradeceu a presença de todos e a 
disponibilidade dos membros dos departamentos na preparação da distribuição de serviço. 

4. Outros Assuntos 

Não houve. 
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Nada mais havendo a tratar, a reunião terminou às quinze horas e quarenta e cinco minutos, 
dela tendo sido elaborada a presente ata, que vai ser assinada pelo Presidente do CC, que a 
ela presidiu, e pelo Vice-presidente do Conselho Científico, Prof. Duarte Fernando da Rosa 
Belo Patronilho de Araújo. 

Secretariou a reunião Maria Teresa Souto Vargas. 

/(Prof. Doutor António Prieto Veloso) 
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FMH N.º: FMH-2023-000759 20-2-2023 

f m H FRCULDDDE DE ffiDTRICIODDE uumnnn 

Departamento de Desporto e Saúde 

Parecer sobre o pedido de Licença Sabática requerido pelo Professor Pedro Teixeira 

O CDDS analisou o pedido de licença sabática do Professor Pedro Teixeira, ao abrigo do artigo 

77.9 do Decreto-lei nQ 205/2009, de 31 de agosto (ECDU), para o gozo de Licença Sabática, pelo 

período de 6 meses, com efeitos a partir do primeiro semestre do ano letivo de 2023-2024. A 

justificação para a solicitação de licença sabática está plenamente sustentada no documento 

entregue pelo docente (em anexo). A redistribuição do serviço docente também se encontra 

planeada, conforme a sugestão apresentada pelo docente (em anexo). 

Face ao exposto o parecer do CDDS é positivo. 

Cruz Quebrada, 17 de fevereiro de 2023 

Ana Georgievna Volossovitch 

Analiza Mónica Lopes de Almeida Silva 

Augusto Gil Pascoal 

Pedro Miguel de Sousa Fatela 

1 
Faculdade de Motricidade Humana • Estrada da Costa• 1499 - 002 Cruz Quebrada • Lisboa • Portugal 

Te!.: 351 2141491 00 • FAX: 351 21 415 12 48 • E-mail: fmh@finh.ulisboa.pt 



Declaração 

Para os devidos efeitos, declaro que estou disponível para substituir o Professor 

Doutor Pedro Teixeira na lecionação nas disciplinas de terceiro ciclo, no Doutoramento em 

Motricidade Humana - especialidade de Atividade Física e Saúde, no primeiro semestre do 

ano letivo de 2023-2024. 

Permaneço ao dispor para qualquer esclarecimento que seja necessário. 

13/Fev/2023 

Atenciosamente, 

Adilson 
VvO~ ~./ Marques 
~ 2023.02.13 

21:34:03 z 
Adilson Marques 



DECLARAÇÃO 

Para os devidos efeitos, declaro que estou disponível para substituir o 
Professor Doutor Pedro Teixeira na lecionação na disciplina Modificação 
Comportamental (Mestrado de Exercício e Saúde} e Psicologia do Exercício 
(Licenciatura de Ciências do Desporto} no primeiro semestre do ano letivo 
2023-24. 

Permaneço ao dispor para qualquer esclarecimento que seja necessário. 

13 / 2 / 2023 

l; 

Jorge Encantado, PhD 
Investigador Auxiliar 
Faculdade de Motricidade Humana 
Universidade de Lisboa 



Exmo. Senhor Presidente da Faculdade de Motricidade Humana, 
Professor Doutor Luís Bettencourt Sardinha 

Assunto: Pedido de Licença Sabática 

Pedro Jorge do Amaral de Melo Teixeira vem requerer, nos termos do disposto 
no n.o 1 do Artigo 77.o do Decreto-Lei n.o 205/2009 de 31 de agosto (ECDU), a 
concessão de dispensa do serviço docente pelo período de 6 meses, com 
efeitos a partir do primeiro semestre do ano letivo de 2023-2024. 

Justifica este pedido a intenção de 1) coordenar editorialmente a produção de 5 
a 7 livros solicitados pela Fundação Francisco Manuel dos Santos a 
professores da Faculdade de Motricidade Humana e integrados numa nova 
coleção desta Fundação (ver anexo I); 2) proceder à escrita de um dos livros 
da coleção supracitada, com o título provisório de 'Mudança de 
Comportamentos de Saúde'. 

Aconselho que a minha substituição na lecionação nas unidades curriculares 
de "Modificação Comportamental" (Mestr. Exercício e Saúde) e "Psicologia do 
Exercício" (Lic. Ciências do Desporto) seja assegurada pelo doutor Jorge 
Encantado, Psicólogo e investigador auxiliar contratado na FMH. 

A existirem neste semestre, a lecionação das unidades curriculares relativas ao 
curso de doutoramento em Motricidade Humana - Atividade Física em Saúde 
poderá ser assegurada pelo doutor Adilson Marques. 

Faço notar que a distribuição de serviço para o próximo ano letivo não foi ainda 
finalizada pelo que não é ainda possível precisar as horas das disciplinas a 
substituir. 

Pedro <Teixeira 
Professor Catedrático 

13 de fevereiro de 2023 



From: Pedro Teixeira pteixeirafmh@gmail.com 
Subject: Fwd: Tópicos da colecção 

Date: 4 July 2022 at 15:57 
To: 

Begin forwarded message: 

From: António Araújo <aaraujQ_@ffms.Q.1> 
Subject: Tópicos da colecção 
Date: 10 June 2022at11:48:17 WEST 
To: Pedro Teixeira <12teixeirafmh@.gmail.com> 
Cc: Susana Norton <snorton@ffms.Ql> 

- A FFMS tem por missão promover o conhecünento e o debate sobre 

te1nas de relevo para a sociedade portuguesa 

- Nesse sentido, promoveu, praticamente desde o seu início, a 

publicação de ensaios breves, sobre temas diversos, escritos por 

especialistas de reconhecido mérito, e destinados ao grande público em 

linguagem e a preço acessíveis 

- Pretendendo diversificar o seu panorama editorial, e ciente da 

importância de promover a difusão de conteúdos de qualidade, com base 

em evidência científica, sobre literacia alimentar e nutrição, a FFMS 

pretende lançar uma colecção de textos breves, com um máximo de 

150.000 caracteres e um mínimo de 140.000 caracteres, com espaços 

(eventualmente acompanhados de ilustrações a preto e branco ou a cores), 

e numa linguagem não-técnica, seguindo o Livro de Estilo da FFMS 

- Assim, e em coordenação com o Professor Pedro Teixeira (ou com 

quem a FMH indicar), a FFMS dispõe-se a celebrar um protocolo com a 

Faculdade de Motricidade Humana, ou com uma das suas unidades 

orgânicas, para a edição de, numa primeira fase, cinco a sete títulos sobre 

Exercício, Motricidade, Vida Saudável, Desporto, Envelhecimento Activo, 



caoenao ao Yroressor Yearo i eixelfa a eiaooraçao ae uma proposta ae 

temas/ autores, a ser definida em consenso com a FFMS 

- Pretende-se uma edição em larga escala, com tiragens a definir, 

sendo cada autor remunerado com a quantia de 3.500 euros, em termos a 

definir no protocolo a celebrar 
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